

Caleb, siervo fiel



Adolescentes

Carta abierta

Estimado maestro:

¡Cuánto gasta la industria cosmética en promocionar sus productos para evitar el envejecimiento! Y cuánto ahorrarían los consumidores si simplemente pusiesen en práctica la fórmula que está descrita en las Escrituras. La Biblia es un libro único, está llena de preceptos, principios, historias, enseñanzas, consejos y mucho más. Algunos de esos consejos son de belleza, y entre ellos, algunos son para mantenerse joven. ¿Para mantenerse joven? Sí, para mantenerse joven. Prese atención al siguiente pasaje:

«Ahora bien, Jehová me ha hecho vivir, como él dijo, estos cuarenta y cinco años, desde el tiempo que Jehová habló estas palabras a Moisés, cuando Israel andaba por el desierto; y ahora, he aquí, hoy soy de edad de ochenta y cinco años. Todavía estoy tan fuerte como el día que Moisés me envió; cual era mi fuerza entonces, tal es ahora mi fuerza para la guerra, y para salir y para entrar» (Josué 14:10,11).

A sus ochenta y cinco años, cuando ya todo el mundo está jubilado, Caleb estaba reclamando la heredad que Dios le había prometido cuando fue a reconocer la tierra de Canaán. Sólo él y Josué le dieron un reporte optimista a Moisés sobre esa tierra; ambos no se dejaron amedrentar por los gigantes que había allá, sobre los que se había tejido muchas leyendas. Sabían que Dios estaba con ellos como poderoso gigante (Jeremías 20:11).

¿Qué puede hacer un gigante terrestre frente a Jehová de los ejércitos que es el Gigante más poderoso? Con esa tranquilidad y confianza Caleb vivió esperando durante cuarenta y cinco años, tras los cuales él se sentía tan fuerte como siempre. Con los años, la ciencia ha confirmado este pasaje, ya que ahora sabemos que la preocupación, el estrés y la ansiedad hacen que nuestro cuerpo acelere su envejecimiento; pero cómo cambiaría todo si siempre estuviéramos con nuestra confianza puesta en nuestro Señor.

Caleb es ese tipo de personaje que, después de conocerlo en profundidad, uno nunca puede olvidar. Aunque se lo menciona en muy pocos versículos, cada detalle que la Palabra da sobre su vida es por demás interesante, y es impresionante que, con tan pocas palabras que lo aluden, se pueda conocer a un verdadero héroe de la fe.

Su vida puede alentar a cualquier persona que esté atravesando una profunda preocupación, un temor a una circunstancia o a un problema que causa pesar. Estudiándolo, podemos conocer cómo aferrarnos a Dios para hacer frente a toda circunstancia adversa. También nos enseña a visualizar las promesas divinas y a esperar con toda confianza el tiempo de su cumplimiento. En él se verifica a cabalidad ese hermoso versículo de Isaías 40:31:

«Pero los que esperan a Jehová tendrán nuevas fuerzas; levantarán alas como las águilas; correrán, y no se cansarán; caminarán, y no se fatigarán.»

Antes de iniciar la enseñanza de esta nueva serie sobre Caleb, pase tiempo estudiando la riqueza de estos pasajes. Ore para que su fe crezca, así como su confianza en el Señor. De este modo, sus alumnos podrán observar que usted mismo es un testimonio viviente de sus enseñanzas.

Ore también por sus alumnos, pues necesitan estas palabras de aliento e inspiración para sus vidas, ya que están en la etapa de afianzar su seguridad y de poner cimiento a su personalidad. Imagínese cuánta bendición será que estas personas que Dios puso en sus manos, puedan también ser héroes de la fe de esta generación, y que ganen otras almas para el reino de Dios.

En este material sobre Caleb, avance paso a paso a través de cada lección. Primeramente, lea todo el pasaje al que se hace referencia. Hay un versículo clave que es la escritura esencial de la lección. Ese versículo está vinculado con el objetivo que sus alumnos deben alcanzar.

Datos históricos

En cada lección le presentamos una corta sección con datos históricos, que le ayudarán a contextualizar el pasaje con los antecedentes del momento, o le otorgarán algunos datos adicionales que serán de su interés.

Bosquejo de la lección

Esta sección le ofrece una vista panorámica del contenido; contiene los puntos principales de la lección.

Para captar el interés

Cada lección está pensada en ayudarlo a que su clase sea participativa, con dinámicas que llamarán la atención del alumno desde el primer momento, y que podrá poner en práctica al finalizar la enseñanza. Estas actividades iniciales son rompehielos para cautivar desde el inicio la atención de los alumnos.

Lección bíblica

Estudie el contenido juntamente con los pasajes bíblicos sugeridos. Haga sus propios apuntes sobre cómo desea presentar la lección. Lo que aquí le ofrecemos es una ayuda para que usted presente el mensaje según lo que Dios ponga en su corazón, para su grupo de alumnos. Se incluyen al final algunas preguntas de repaso, con una guía de respuestas para usted. Añada más preguntas conforme al enfoque que usted escoja.

Aplicación

Al finalizar, se propone una aplicación práctica para la vida diaria. Dedique tiempo para que los alumnos memoricen el versículo clave.

Versículo para memorizar

ofrecemos material para hacer tarjetas. Hay una hoja con los 10 versículos y también una hoja por versículo. Sugiera a los alumnos que coleccionen las tarjetas.

Actividad creativa

esta sección contiene distintas actividades opcionales que usted podrá escoger de acuerdo con lo que se adecúe más a su grupo de alumnos.

Ayudas didácticas

para cada lección hay láminas (en color, grises o b/n). Si es posible, haga una exhibición en una pared del aula. Ponga como título: «Caleb, siervo fiel». Añada imágenes conforme avance con las lecciones.

Multimedia

Para los que tienen la posibilidad de usar este medio hemos preparado un multimedia para cada lección, que contiene el título, las imágenes, el versículo clave y el objetivo. Este medio puede usarse también en la iglesia para promover las lecciones. Tenemos este material en PPT y PDF. Además, hemos puesto las imágenes en grises para quienes quieran imprimirlas.

Actividades

Tenemos dos hojas: (1) un dibujo para los que disfrutan colorear, y (2) una actividad bíblica relacionada con la lección. Después de la lección bíblica hay una página con respuestas a las actividades.



Resumen

La serie se inicia con un recorrido desde la salida de Egipto, que enfatiza la misericordia que Dios tuvo de su pueblo en todo momento. Luego, se presenta la llegada del pueblo a Cades Barnea y la elección de los doce espías, entre los que se encontraban Caleb y Josué.

La tercera lección trata de cómo los espías exploraron la Tierra Prometida. La cuarta lección muestra cómo operaba la fe de Caleb y de Josué, en contraste con el temor que envolvía a los otros diez espías.

La quinta lección toca el tema de las quejas que acompañan el temor, en contraposición con las convicciones que otorga la fe. La sexta, describe la ejemplar fidelidad de Caleb, y la séptima lección describe su paciencia.

En la octava lección se toca el tema de la recompensa que tuvo Caleb por su fidelidad. En la novena, nos gozaremos con la fuerza que Dios le dio para esperar el cumplimiento de sus promesas. La serie culmina con la lección diez, que destaca cómo Dios bendijo la descendencia de Caleb.

Estimado maestro, ¡que Dios bendiga grandemente el estudio de estas lecciones!